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Niederschrift

Gremium: Verbandsversammlung VHS Tornesch-Uetersen 
Sitzungsnummer: VHS 15/10 Sitzungsdatum: 03.06.2015
Sitzungsbeginn: 18:30 Uhr Sitzungsende: 18:39 Uhr
Sitzungsraum: Pausenhalle der Klaus-Groth-Schule, 25436 Tornesch, Klaus-Groth-Str. 11

 Anwesende Mitglieder

 Verbandsvers. VHS
Herr Horst Lichte - SPD Tornesch Vorsitzender
Herr Roland Krügel - Bgm. Tornesch Verbandsvorsteher
Herr Adolf Bergmann Bürgervorsteher der 

Stadt Uetersen - CDU Uetersen
Mitglied

Herr Rolf Brüggmann - SPD Uetersen Mitglied
Frau Verena Fischer-Neumann - SPD Tor-

nesch
Mitglied

Frau Andrea Hansen - Bgm. Uetersen Mitglied
Herr Bernhard Janz - CDU Tornesch Mitglied
Frau Petra Jäger - BfB Uetersen Mitglied
Frau Silke Sörensen - CDU Tornesch Mitglied

 Verwaltung
Frau Inga Pleines - VHS Tornesch-Uetersen VHS-Leiterin
Frau Rositsa Scalisi - VHS Tornesch-Ueter-

sen
Protokollführerin

 Entschuldigte Mitglieder

 Verbandsvers. VHS
Frau Sylvia Jacobi - Grüne Uetersen Mitglied Entschuldigt
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Tagesordnung:

TOP Betreff Vorlage

Öffentlicher Teil

1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
2 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 05.11.2014 
3 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Beschlüs-

se 
4 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde 
5 Anfragen von Mitgliedern der Verbandsversammlung 
6 Bericht der VHS Tornesch-Uetersen über den Ablauf des 1. Se-

mesters 2015 
VO/15/080

Öffentlicher Teil

TOP 1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit

Beschluss: 
Herr Lichte begrüßt die Verbandsmitglieder und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Die vorge-
schlagene Tagesordnung wird beschlossen.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

TOP 2 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 05.11.2014

Beschluss: 
Gegen die Niederschrift über die Sitzung der Verbandsversammlung vom 05.11.2015 werden 
keine Einwendungen erhoben. Sie gilt somit als genehmigt.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

TOP 3 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse

Entfällt.

TOP 4 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde

Anfragen werden nicht erhoben.

TOP 5 Anfragen von Mitgliedern der Verbandsversammlung
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Anfragen von Mitgliedern der Verbandsversammlung gehen nicht ein.  

TOP 6 Bericht der VHS Tornesch-Uetersen über den Ablauf des 1. Semesters 2015

Frau Pleines berichtet über die Entwicklung der VHS in dem 1. Semester des Jahres 2015. 
Die Aufgaben der Volkshochschule nehmen deutlich zu. Die VHS wurde als anerkannter Trä-
ger von Integrationskursen „Deutsch als Zweitsprache“ zugelassen, so dass ab Oktober 2015 
Integrationskurse für Flüchtlinge durchgeführt werden können. Zur Bewältigung der neuen 
Aufgaben werden 2 neue Mitarbeiterinnen als Teilzeitkräfte eingestellt. Jeder Integrationskurs 
besteht aus einem Sprachkurs und einem Orientierungskurs. Der allgemeine Integrationskurs 
dauert 660 Stunden. Daran können Ausländer/innen teilnehmen, die sich dauerhaft auf deut-
schem Boden aufhalten dürfen bzw. ihre Asylanträge stattgegeben wurden. 

Herr Janz erkundigt sich, wie diese Kurse finanziert werden. Der größere Teil der Kosten wird 
vom Bundesamt für Migration und Flüchtlinge übernommen, für den Rest müssen die Teil-
nehmer selbst aufkommen. Es besteht allerdings die Möglichkeit, beim Jobcenter einen An-
trag auf Kostenübernahme zu stellen, wenn sie zusätzlich dort Leistungen in Form von Ar-
beitslosengeld II oder Hilfe zum Lebensunterhalt beziehen. Für die Volkshochschule ist das 
eine große Herausforderung und auch einen erhöhten Arbeitsaufwand. Die Abrechnung und 
die Angaben zu den Kursteilnehmern müssen sehr präzise über das Abrechnungssystem 
angegeben werden, da davon die Finanzierung durch das Bundesamt für Migration und 
Flüchtlinge abhängt. Die Mitarbeiterinnen der VHS werden auch diesbezüglich extra geschult.

 Herr Bergmann fragt, ob Kurse auch für nicht anerkannte Asylbewerber angeboten werden. 
Frau Pleines erklärt, dass solche Kurse zwar angeboten werden, jedoch anders finanziert 
werden als die Integrationskurse. Für die Finanzierung hat sich unsere VHS an das Model der 
VHS Wedel orientiert. 80 % der Kosten für diese Kurse werden durch die Stadt finanziert, 20 
% zahlen die Teilnehmer der Kurse selbst. Eine große Anzahl der Flüchtlinge sind bereits in 
ihren Ländern gut ausgebildet, haben einen Beruf erlernt oder ein Studium abgeschlossen. 
Um eine allgemeine Nutzung dieses Wissen und Könnens auf deutschem Boden zu ermögli-
chen, fehlen dieser Menschen leider nur die Sprachkenntnisse. Es lohnt sich also, auf diese 
Art die Flüchtlinge beim Deutsch lernen zu unterstützen, zudem die Erfahrungswerte zeigen, 
dass die meisten Flüchtlingen doch mindestens für eine Weile in Deutschland bleiben. Wenn 
keine Sprachbarriere da ist, können sie sich umso besser in das Berufsleben hier einbringen 
und ihren Lebensunterhalt auch selbst sichern, so Frau Pleines. Die VHS ist bereit diesen 
Prozess zu unterstützen, wichtig dabei ist allerdings dass die Kurse kostendeckend  sind. Mit 
einem Blick in die Zukunft  würde es sich lohnen, die Kosten  der Kurse zu 80 % durch die 
Stadt zu finanzieren. 

Herr Bergmann fragt an, ob außerhalb des Jugendbereichs ein Interesse an der Nutzung der 
Schwimmhalle in Uetersen für VHS Kurse besteht.  Frau Pleines bestätigt das und äußert ihr 
Bedauern darüber, dass der VHS bisher von der Stadt Uetersen keine weiteren Nutzungszei-
ten für die Schwimmhalle zur Verfügung gestellt werden. Die VHS würde gern Kurse auch im  
Erwachsenenbereich in der Schwimmhalle anbieten, es gibt auch Dozenten die bereit sind, 
solche Kurse anzubieten, wenn zeitliche Kapazitäten eingeräumt werden. Es soll auch dafür 
eine Lösung gefunden werden.

Ende 18:39 Uhr

Tornesch, den 18.11.2015



Seite: 4/4

Horst Lichte
Vorsitzende(r)

Rositsa Scalisi
Protokollführer(in)
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